
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 20 DE NOVIEMBRE DE 1813.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 29 de Octubre.

Se han recibido varios correos con noticias interesantes del Norte: entre ellas se ha publicado que Wittemberg fué bombardeada con mucho vigor, y que el 27 de Setiembre la incendiaron con cohetes de Congreve. Stettin ha sido tambien bombardeada, y se esperaba pronto su rendicion. Un batallon saxon de 8 oficiales y 360 soldados se pasó á los aliados. En Magd. burgo habia mucha miseria. Bonaparte mandó que se tomase á Dessau á toda costa: los aliados la abandonaron ántes. El teniente coronel Marwitz entró en Brunswick y aprisionó 400 franceses. Diariamente se pasan de 30 á 40 enemigos á los aliados. — Segun noticias de Petersburgo, el alistamiento mandado hacer por el emperador Alexandro debe producir 1800 hambres. El mismo emperador firmó en Toplitz un ukase el 2 de Setiembre para otra leva de 8 hambres de cada 500.

Por la mala de Gotteburgo, que llegó á Lóndres el 22 del corriente, ha recibido pliegos nuestro gobierno, y los embaxadores de Rusia y de Suecia. Las noticias de Gottenburgo son que el ejército de Bohemia avanzó hasta Freyberg y Chemnitz: que el Príncipe real reconquistó á Dessau, y puso allí su cuartel general; que Bonaparte salió de Dresde el 28 de Setiembre con el rey de Saxonia, y una escolta de 2000 hambres; que Platow con sus cosacos le obligó á retroceder á Dresde con pérdida de 1500 prisioneros. — El general Blucher pasó el Elba, y ganó una victoria sobre el cuerpo del general Bertrand, tomando 18 piezas de artillería, muchos cañones, y mas de 1600 prisioneros. El Príncipe real habia tambien pasado el Elba, y obraba de concierto con Blucher. A la llegada de Bennigsen á Bohemia hizo el ejército grande un movimiento por la izquierda en el camino de Marienberg con direccion á Chemnitz. — Los franceses se retiraron de Dessau á Leipsick. La noticia de la reunion de Baviera á los aliados se anunció pú-

blicamente en el teatro de Berlin, y Bonaparte hizo prender en Leipsick á los oficiales bávaros.

Parece que será de 15⁰⁰⁰ hombres el contingente que Baviera debe dar á los aliados. Una division bávara que estaba con el ejército frances en Freyberg, se separó de él, y se unió al general Kleinan. En un periódico de Stralsund se anuncia la entrega de Glogau á los aliados. — Las cartas recibidas de Gottenburgo refieren que el cuerpo de Ney, que habia pasado á la orilla derecha del Elba, y que se dirigia á Berlin, fué derrotado con mucha pérdida. En consecuencia de la tentativa de Ney se dió aviso el 13 de Octubre á la legacion británica en Berlin para precaverse en caso de realizar el enemigo su proyecto, el cual quedó malogrado. — Las cartas de Stralsund de 16 de este mes dicen que habia habido una gran batalla cerca de Leipsick desde el 12 hasta el 15 del mismo.

El 25 se recibieron y publicaron en esta capital otros oficios recibidos del conde Aberdeen y de Sir C. Stewart. En el del primero, escrito en Commotau á 9 de Octubre, se dice que el ejército aliado marchaba derecho á Leipsick, cerca de cuya ciudad tenia ya su cuartel general el príncipe de Schwartzemberg: que el Príncipe real y Blucher marchaban al mismo punto; que en re tanto el general Benningsen tomó á los enemigos los atrincheros de Gieshubel, y avanzaba por el camino real de Toplitz á Dresde, de donde Bonaparte salió el 7, dexando allí una corta guarnicion: que estaba enteramente cortada la comunicacion del ejército frances con Francia; el mismo ejército está en la mayor penuria, y sus almagasas exhaustas. — El oficio último de Sir C. Stewart, fecho en Rottenburgo á 11 de Octubre, refiere con mas particularidad los pasos del ejército aliado, y su marcha por los diversos puntos para formar el círculo en que se dexó encerrar Bonaparte por su tema en conservar á Dresde: que la mayor parte del ejército aliado estaba en la izquierda del Saale &c.

El general Tettenborn tomó la ciudad de Bremen el 14 de Octubre. — Castell fué tomada por el general Czernicheff el 30 de Setiembre; pero despues fué abandonada, y dicen los papeles franceses que entró en ella el rey de Westfalia el dia 16 de Octubre. — Unos pasajeros recién llegados de Heligoland y Harwick dicen que los aliados habian tomado á Lubeck; que Davoust estaba en Altenburgo; que Tettenborn aun estaba en Bremen con 2200 hombres; que Czernicheff se hallaba en Bruswick, y que un destacamento ruso de 1100 hombres habia tomado á Oldenburgo. — A Dantzick la estaban bombeando los aliados.

Se ha publicado aquí el tratado de alianza entre Austria, Rusia, Prusia y Suecia.

En los periódicos franceses, y en los de los países que estan sujetos á su dominacion, continua Bonaparte insertando artículos á su antojo para mantener los pueblos en la ignorancia, ó á lo menos

que duden del estado de sus exércitos, y de la verdadera situacion de los aliados. Se insertarán aquí unos cuantos para muestra de su política.

Augsburgo 23 de Setiembre. Segun las últimas noticias de Viena, cada dia pierde mas el valor del cambio. Todas las providencias que ha tomado el gobierno para acreditarlo han salido fallidas, y la pérdida gradual solo se puede atribuir al falso sistema adoptado por el Austria. Cuando hay esperanzas de paz, inmediatamente mejora el cambio; cuando se trata de guerra, vacila; despues que aparece la declaracion, queda constantemente abatido. Espiróse hace poco en Viena el rumor de una composicion entre las potencias beligerantes, y particula mente entre Austria y Francia, lo que produjo un momento de regocijo.

Ulma 24 de Setiembre. La nube con que se intentaba encubrir los acontecimientos pasados, se ha disipado al fin; y se sabe que son enteramente falsos y sin fundamento. Estos rumores se debe decir que fueron circulado por cierta clase de negociantes, que siempre son secretamente afectos á los intereses ingleses. Algunos especuladores en maselinas y azúcar publicaban que la felicidad de la Francia dependia de su comercio marítimo; pero ocultaban que para asegurar á todas las naciones el goce constante de aquella felicidad, es absolutamente necesario destruir la tiranía marítima de una sola potencia. Otros mas criminales solamente han pensado en su ganancia ó en su pérdida; incapaces de ninguna especulacion honrosa, solo desearon ganar millones por la repentina variacion del curso del cambio. Estas dos clases de comerciantes forman en todos los paises de Europa una sociedad invisible, cuyos miembros, firmemente unidos, dan y reciben en un instante el mismo impulso. Por tanto no es de admirar que por medio de esta liga secreta, pero muy activa, se circulen con rapidez malas noticias. — Nada puede igualar la constancia con que el soldado frances sufre el mal tiempo y la escasez: divisiones enteras han estado al raso en los campos de estas inmediaciones, inundados por las llavias violentas que cayeron el 26 y 27 de Agosto. Los árboles frutales han sido su consuelo. Nuestra guarnicion consiste en 800 hombres. La posteridad, así como los contemporáneos, admirarán el genio que supo fortificar en cortos momentos una ciudad que ofrecia tan pocos recursos, y que en el día pueda resistir á un exército de 12000 hombres.

Dresde 3 de Octubre. La indecision de los proyectos del enemigo suspende los acontecimientos militares: su sistema es manifestar en diferentes puntos algunos peotonos de hombres, que se presentan como vanguardias de grandes exércitos. No puede menos de causar asombro la facilidad con que el temor aumenta su número, y hace crear todas las voces que ellos esparcen, publican los sucesos que no han existido, y convenis que no existen. La credulidad, hija de la poca precaucion, es lo que únicamente da alguna consistencia á estas novedades.

Milan 5 de Octubre. El enemigo se ha reforzado prudentemente por la parte de Fiume.

Francfort 7 de Octubre. Las tropas francesas ocupan toda la línea que sigue la Bohemia desde Dresde y Pirna, Freiberg, Cernitz &c., esto es, desde el Elba al Saale, y todo el Elba de Dresde á Magdeburgo y Hamburgo. Una partida de cosacos se ha dirigido últimamente, al amanecer, á una pequeña ciudad situada sobre las fronteras de Westfalia. Su comandante Czernitcheff mandó á sus habitantes que se juntasen en la plaza, y les obligó á gritar *viva el elector.*

ESPAÑA.

México 16 de Junio.

El coronel D. Cristóbal Ordoñez ha dirigido al señor virey los oficios y partes siguientes.

Primero.

»Excmo. Sr.: Entre la multitud de personas que se han presentado al goce del real indulto, ha sido una José Antonio Trexo, capitán al servicio de Vilagran, que ha conducido toda su gabilla, compuesta de 400 y mas personas entre hombres, mugeres y niños. Y atendiendo á este servicio y al de 20⁰ cabezas de ganado con que lo acompañó por primera vez, y 7⁰ por segunda, todo de la pertenencia de aquel cabecilla; por su despojo é influxo que goza sobre toda su expresada gente, y por confirmarle en su buen propósito le declaré gefe y capitán de toda ella, en cuya clase está sirviendo á las varias atenciones que me ocupan: es sujeto subordinado y con total dependencia del nunca bien ponderado, benemérito, apreciable y fiel indio José Andauro, á quien he dado título de capitán comandante de toda la gente de su clase en esta demarcacion, señalándole dos raciones diarias, y vistiéndole segun su uso, en premio de su acreditada lealtad y valor en el sitio rigeroso que sufrió esta plaza, y de la constante entereza con que á pesar de la tiranía ha mantenido muchos adictos á la causa de la justicia, que repetidas veces conspiraron contra el déspota, libertándose milagrosamente del patíbulo á que estuvo destinado.

»Luego que llegué á este pueblo se me presentó con todos los vecinos del de los Remedios, ofreciendo sus servicios, que han sido de la mayor utilidad, y dandó aviso de los puntos y disposicion en que estaba el enemigo ántes de la accion del Puerto.

»Es muy recomendable la conducta y patriotismo del cura de Xacala D. Caledonio Salgado, comandante que fué de esta plaza quando el expresado sitio, quien con sus exhortaciones ha sabido reducir á sus religreses, que lo tenían preso en compañía de un europeo que tiene la fortuna de existir. = Dios guarde á V. E. muchos

1271

años. Zimapan y Junio 5 de 1813. = Excmo. Sr. = *Cristóbal Ordóñez.* = Excmo. Sr. virey D. Felix María Calleja."

Segundo.

» Excmo. Sr.: En prosecucion de los felices resultados que han producido y producen cada dia las gloriosas victorias de la ceja de Algives y puerto de S. Juan, acompaño á V. E. el parte original y estado de armas y municiones con que se ha presentado al goce del real indulto el indio coronel por Villagran Casimiro Gomez, remitido por el comandante de Ixmiquilpam D. Rafael Casasola, quien con su partida, auxiliada de 100 infantes del regimiento de Tres-Villas, bastó á que se decidieran á recibir aquella gracia mas de 200 hombres, que con su artilleria y demas armas ocupaban una posicion tan fuerte y escarpada como las que tienen de costumbre tomar.

» El número de cabezas de ganado menor cogido hasta el dia sube á 31200.

» Hoy ha sido pasado por las armas, confeso y convieto de asesinatos, robos y otros crímenes, el prisionero Juan Pascual Carpio, capitán é inquisidor general, nombrado por el rebelde Julian Villagran.

» Por el adjunto oficio de D. Rafael Casasola, comandante de Ixmiquilpam, se impondrá V. E. de las providencias tomadas á fin de que no escape el malvado viejo Julian Villagran, quien con la partida de aquel oficial, las dos de indios que expresa, y la division al cargo del señor Monsalve, se halla, segun deponen unánimemente todos los prácticos en el terreno, completamente cercado, y solo una proteccion diabólica lo libertará á él y á los restos de sus gabillas del justo castigo que merece su inmoralidad."

Tercero.

» A consecuencia de la órden de V. S. trataba de verificar mi salida el dia 6 al anochecer, para que descansando algun tanto la tropa se emprendiese al amanecer del 7 la accion contra el cerro de las Minas, al que debia atacar con 130 infantes, y 40 entre dragones y patriotas, única fuerza que aquí tengo, por estar los demas enfermos, cuando recibí á las 4 de la tarde una carta del indio Casimiro Gomez, que se titulaba coronel y comandante general de todos los cantones de estas inmediaciones: en ella me decia que siempre que le concédiese el indulto S. E. baxo su firma, lo verificarian él y toda su gente entregando las armas, para lo que pedia fuese á hablarle á su canton el capellan que fué antes de esta division, y ya hace tiempo regresó á Paicuca: mi contestacion fué que no podia ir el expresado religioso de S. Fernando, y que en el pueblo de S. Miguel, distante media legua del citado cerro, esperaba se decidiese á la una de la mañana del 7; pues de lo contrario seria derrotado al amanecer, asegurándole que si entregaba las armas quedarian él y toda su gente perdonados con solo mi firma, para lo que estaba au-

torizado de la superioridad. Verifiqué mi salida y llegué á S. Miguel á las 12 de la noche; á poco mas de una hora llegó el expreso Casimiro con otros 3, que llamaba oficiales suyos, y convencido por mí de que el Gobierno solo desea la tranquilidad, extendido su papel de indulto fué á recoger toda la gente de los cercanos cerros para presentarse, como lo verificó á las 7 de la mañana del día 7, entregándome la artillería, municiones, armas de fuego y blancas que expresa el adjunto estado. Segun me ha ofrecido, para pasado mañana ha de traer aquí á indultar mas de 1700 indios que tiene á sus órdenes en estas cercanías, y hasta la fecha han venido aquí al mismo objeto 495, incluidos 2 coroneles, 5 capitanes y muchos subalternos. Tambien ha quedado en traer todo el ganado que tenia con expresion de los dueños á que pertenece, y cuando esto se verifique, daré parte á V. S. para que me ordene lo que debe efectuarse.

»He dexado al capitan D. José María Lizotruga con toda su compañía de Huexutla y algunos caballos en el Cardonal, para que destruya las cercas y parapetos de los cantones, y conduzca un cañon de á 6 que queda allí.

»Los 100 infantes que al mando de su capitan D. Francisco Hidalgo me remitia V. S. para auxiliarme, de que yo no tenia noticia, no pudieron llegar al Cardonal hasta la una del dia; pues aunque salieron temprano, tuvieron que andar 6 leguas de un camino que todos son desfiladeros, barrancas y montes, solo transitables para los indios que se han criado en ellos; pero siempre sirvió de mucho la providencia de V. S., pues han visto los rebeldes que hay número crecido de tropas en estas inmediaciones, é Hidalgo queda hoy aquí descansando, y mañana saldrá para reunirse á V. S. en este punto. Todo el armamento y municiones que expresa el estado está depositado; pero si V. S. lo tiene á bien, se entregarán á los respectivos cuerpos de este destacamento los fusiles que han perdido en las anteriores acciones; exigiendo un recibo de sus capitanes para mi resguardo.

»Espero tendrá V. S. la bondad de elevar este parte á S. E., pues me figuro le será muy satisfactorio saber que sin tirar un tiro se ha tranquilizado este ramo hasta la jurisdiccion de Mexitlan, efectos todos de las acciones anteriores. = Dios guarde á V. S. muchos años. Ixmiquilpam Junio 8 de 1813. = Rafael Casasola. = Sr. coronel D. Cristóbal Ordoñez, comandante de la seccion de Zimapan.

»Despues de escrita esta se han presentado 300 indios al indulto, remitidos por Casimiro Gomez. = Casasola."

Estado que manifiesta la artillería, armamento y municiones que el indio Casimiro Gomez, titulado coronel y comandante general de los cantones de la jurisdiccion de Ixmiquilpam, entrega hoy dia de la fecha al comandante de dicho pueblo.

Cañones desde 6 hasta uno, 5. Fusiles, 34. Escopetas, retacos y

carabinas, 50. Lanzas, 56. Machetes, 5. Sacatrapos, 2. Cartucheras, 4. Cananas, 10. Cartuchos de cañon, 115. Idem de fusil, 8310. Granadas de mano, 45. Banderas, 1. Molde para balas, 1. Lanada, 1. Balas de cañon, 20. Merralla, 12. Zimapan y Junio 10 de 1813. = *Manuel Antonio del Corral.* = V.º B.º = *Cristóbal Ordoñez.*"

Cuarto.

» Excmo. Sr.: Logré por fin tener la satisfaccion de comunicar á V. E. que sin tirar un tiro he aprehendido en S. Juan Almajaque, en la madrugada de este dia, á Julian Villagran, que se titulaba teniente general del Norte, cogiéndole 2 pedreros, 45 fusiles, y haciendo con el cabecilla otros 36 prisioneros, entre ellos 3 coroneles. Tomáronsele tambien 17 mulas de equipage, consiguiendo que se haya indultado con toda su gente José Felipe Maya, que se nombraba coronel, debiendo á este en mucha parte la prision del citado Villagran. De todo daré parte detalladamente al señor coronel Don Cristóbal Ordoñez; pues por no dársi á V. E. tan satisfactoria noticia, dirijo este en derechura.

» Pasado mañana liago á Ixmiquilpam, y los presos estarán bien custodiados hasta la determinacion de V. E. = Dios guarde á V. E. muchos años. Campamento de Camarones 13 de Junio de 1813. = Excmo. Sr. = *Rafael Casasola.* = Excmo. Sr. virey D. Felix María Calleja"

Vich 24 de Octubre.

El aparato con que Suchet ha emprendido el movimiento, y los efectos, carros, coches &c. que dicen han pasado por la marina, es grande. Se cree que el cuerpo de ejército que amaneció en Granollers no ha tenido otro objeto que sostener una operacion que se dirige hácia la frontera, y no á ocupar punto alguno nuevo en Cataluña.

Idem 28.

Copia de un oficio dirigido al gefe del estado mayor D. Francisco Xavier Cabanes por el coronel D. José Manso.

En la noche del 11 al 12 del corriente mandé emboscar 100 hombres del regimiento de cazadores de Cataluña y 5 húsares al mando del capitán D. Francisco Damon. Esta tropa estuvo emboscada hasta las 4 de la tarde del dia 12, esperando oportunidad de apoderarse de los ganados enemigos que pacian entre Gracia y Barcelona, que era la órden que les habia dado. — La lluvia que cayó allí casi todo el dia impidió salir todos los ganados, y la densa niebla estorbaba verlos todos. A dicha hora cargaron sobre un rebaño que descubrieron, y lo cogieron todo. Constaba de 217 carneros y 60 cabras, que estan en esta á disposicion del señor general. — Poco satisfecho el capitán con su presa, mandó que los 5 húsares con 60 infantes, al mando del subteniente de Guías D. Salvador Figueras,

cargasen á los soldados enemigos que en aquellas cercanías derribaban los edificios que pueden dañar á la defensa de la ciudad. Quienientos destructores echaron á correr hasta Barcelona en la mayor confusion, causando allí una grandísima alarma. Se cogieron 2 prisioneros, y murieron muchos al filo de las espadas y bayonetas, que les persiguieron hasta el mismo foso de la plaza. — Recomiendo al señor general en jefe el capitán D. Francisco Damon, el subteniente D. Salvador Figueras, y á los demas oficiales y tropa que dieron á Suchet una nueva prueba de que no está seguro fuera de las murallas de sus fuertes. = Dios guarde á V. S. muchos años. Vicarias 11 de Octubre de 1813. = El coronel comandante de la segunda brigada primera division del primer ejército = *José Manso*. = Sr. D. Francisco Xavier Cabanes. = Es copia. = *Cabanes*.

Madrid 12 de Noviembre.

Han pasado el Vidasoa muchas tropas, infinitos cañones, camisas embreadas y otros artículos, lo que induce á pensar que las miras del Lord son contra Bayona, y que no está muy léjos el momento de realizar el sitio de aquella plaza. — El dia 2 de este mes entró en Santander una fragata inglesa, procedente de su pais, con seis dias de navegacion, conduciendo 2000 guineas para las tropas del Lord. — Parece que se espera en la línea el arribo del resto de la caballería para completar los ejércitos de esta arma, de la que desembarcaron últimamente 1000 hombres en Pasages.

ARTICULO DE OFICIO.

La Regencia del reyno se ha servido promover á coronel del regimiento urbano de infantería del Comercio de México al teniente coronel D. Roque Perez Gomez, capitán de granaderos del mismo regimiento.

El vicario eclesiástico de Villanueva de Córdoba D. Bernardo Moreno de Peiraxas, movido del mas ardiente é ilustrado celo por el bien de la humanidad, y deseoso de que dexando de servir de enterramiento la única iglesia parroquial de aquella villa, no se echen menos en ella, como hasta ahora, la decencia y aseo propios del sagrado templo en un pueblo civilizado: con anuencia del ayuntamiento constitucional y dictamen de los facultativos de medicina y cirugía, ha dado principio á la construccion de un cementerio rural á sus propias expensas. La Regencia del reyno, enterada por el jefe político de la provincia de este acto de beneficencia y patriotismo del mencionado vicario eclesiástico, y mirando con singular aprecio tan loable generosidad, ha tenido á bien mandar se haga notorio en la gaceta del Gobierno para satisfaccion del interesado.